

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 787
Palma de Mallorca 3 de Marzo de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Mera Alberti y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

SOBRE LAS SUBSISTENCIAS

El Gobernador y los concejales

El problema pavoroso de las subsistencias acabará, si no se pone pronto remedio al mal, por crear una situación tan insostenible que no es posible calcular sus consecuencias. Claro que su naturaleza es universal y por mucho que se haga el problema subsistirá torturador y amenazante mientras subsista la causa que lo ha planteado: la guerra.

El remedio ha de consistir, pues, mientras dure la guerra, en atenuar el mal. Ya que no es posible normalizar la situación al mismo estado de antes; ya que no está en nuestra mano evitar las salpicaduras del conflicto armado; ya que la carestía y escasez de las subsistencias proviene, en gran parte, de esa causa universal, el deber de los gobiernos y de las autoridades todas estriba en buscar y adoptar medidas de carácter extraordinario que hagan frente a las circunstancias y garanticen la vida de todos los ciudadanos.

La falta y carestía de alimentos es tan general en España y se acentúan tanto y tanto de cada día, que bien puede considerarse que la nación entra, o ha entrado ya, en un período de calamidad pública excepcional contra la cual se pueden y se deben exigir toda clase de sacrificios a los españoles, del mismo modo que se exigirían si el país tomara parte en la guerra europea. Por encima de los intereses de grandes empresas y acaparadores está la vida de la nación, por encima del principio de propiedad y de los egoísmos individuales está el principio patrio. Y cuando la vida nacional entra en un peligro como el presente, que el hambre empieza a entrar por los hogares, o la nación impone a viva fuerza la práctica de ese patriotismo a los monopolizadores de las subsistencias, haciendo que lleguen al alcance positivo de todos los españoles, o todos los españoles que de ellas carezcan se sublevarán y las toman a viva fuerza y por sus propios puños. Y entonces España pasará por la vergüenza de haberse sacrificado por la neutralidad y haber recojido como fruto una revolución cien veces peor que la guerra.

* * *

Por lo que toca a Palma el conflicto se presenta espeluznante y las autoridades más espeluznantes aún.

La falta de carne en el mercado es tan completa que hay días que ni para los enfermos la hay, y eso que según manifiesta el Gobernador en la isla existen 100 mil cabezas de ganado lanar. ¿La causa de esta escasez de carne? Los carniceros echan la culpa a la falta de ganado y a los elevados precios que los ganaderos quie-

ren vender, que no permiten la reventa en el mercado a los precios tasados por el Ayuntamiento, éste a su vez carga el mochuelo al gobernador porque permite la exportación de corderos que, como en la Península los pagan muy caros, los ganaderos se niegan a venderlos a los carniceros de aquí porque les rinde más ganancia vender a los peninsulares y el gobernador, que tampoco es parco en sacudirse las pulgas, alega que hay una confabulación de carniceros para obtener la subasta del arbitrio municipal sobre carnes a un precio mezquino y además para obligar a que se prohíba la exportación de carneros y poder así comprar el ganado explotando a su capricho a los ganaderos. También culpa el gobernador al Ayuntamiento por su abandono y falta de energía en el cumplimiento de sus deberes en el asunto de subsistencias.

Y mientras las autoridades y matarifes hacen y dicen lo que les da la gana, los consumidores se hacen la santísima y esclaman: ¿y si el mal tiempo o una confabulación de pescadores nos privara también del pescado qué tendríamos que comer los palmesanos? ¿Y de que sirve el tasar los precios del pescado, de los huevos, de las patatas y del pan si los que venden estos artículos los hacen pagar al precio que les da la gana?

Déjense de tonterías y excusas los concejales y el gobernador que el pueblo no es tan tonto que no vea lo que se esconde tras esas ridículas exclamaciones.

Aquí lo único que hace falta son tres cosas: celo, voluntad y energía. Y si las autoridades no lo hacen así, si no despliegan el rigor de sus facultades y no deshechan toda influencia que pueda dañar el interés público, vendrán días en que la suprema ley de la necesidad se impondrá sobre todas las demás leyes escritas.

Murmurio

Se juega

No es la primera vez que tenemos que llamar la atención sobre dicho vicio.

Cada vez que la prensa habla de este asunto, las autoridades se revisten de coraje, y muy fácilmente perturban los abusos que de continuo se celebran en esta provincia.

Pero, pasada la marejada ya no se vuelven a acordar de ello. Lo prueba que, en los principales cafés y casinos, y también en los suburbios, sigue haciendo de las suyas el terrible «Jorgé».

No nos extraña que se dé manga ancha a los juegos prohibidos por cuanto no se olvida que el juego es el factor principal para la fabricación perpetua electoral.

¿Es que las autoridades no se dan cuenta

de los efectos que produce el juego en el seno de la familia? Las lágrimas que producen esos descuidos gubernamentales, ¿no les produce ningún remordimiento.

La lógica dice que no.

Antes que la tranquilidad de muchas familias, prefieren el negocio maquiavélico para sumar muchos votos.

La existencia de Dios

Los católicos hacen esfuerzos inauditos para hacernos creer con la existencia de Dios.

Pero como nosotros creemos que es perder el tiempo el tratar dichas cuestiones, consideramos que lo mejor es luchar para arreglar las cosas de la Tierra que buenos métodos tiene el Socialismo para ello.

Haciéndonos creer que todo lo que pasa en el mundo es motivado por un ser supremo, resulta que entre la Humanidad hay tantos desperfectos, uno de ellos la explotación constante e inicua de la clase capitalista sobre la clase menesterosa, que nosotros, los socialistas nos decidimos para arreglar las cosas de la tierra de una manera muy práctica y decidida antes que esclarecer las cosas de otro mundo.

El día que la Humanidad tenga el estado económico asegurado, después con más calma y tranquilidad discutirá los secretos de esa existencia, a pesar que nosotros creemos, que para descubrir los secretos de las leyes inmutables de la Naturaleza es necesario ser el mismo Dios.

Y si nosotros no podemos negar su existencia, como dijo el P. Tomás en la Catedral tampoco nadie nos lo puede afirmar.

Bravuconadas de Cuaresma

«Todo ateo es libertino y vicioso». Con estas palabras y otras sandeces por el estilo el domingo último se afirmó en la Catedral que Dios existía. Y como nosotros no estamos conformes en ello ni tampoco nos han convencido sus razonamientos sobre el particular, preguntamos:

¿Profesan ideas religiosas todos estos señores que en tiempo de carnaval olvidan su cristianismo para ofender el pudor y la honestidad? Lo sucedido en la Soledad y en la calle del General Barceló que actuaron de protagonistas varios señores de traje telar, ¿no les parece que, mayor libertinaje no puede ya existir?

Porque si los ateos son libertinos y viciosos, lo mejor es que lo prueben con datos claros y convincentes, y después nosotros ya nos cuidaremos de demostrar donde existe y ha existido más libertinaje. Si en el ateísmo o en el catolicismo.

Antiguamente se quemaba a los que no tenían fé, y ahora se les tiene que tener compasión según el P. Tomás.

Como cambian las cosas. Seguramente, seguirán transformándose y esa transformación, en lo futuro no será en crear cosas tan *inconfusas*.

Pisiócrata

LA CIENCIA ES HUMANA Y RELATIVA

No nos da la ciencia fórmulas inmutables, perfectas; leyes impuestas al mundo por un poder superior, expresión definitiva de relaciones permanentes y eternas. La ciencia es una economía de pensamiento—ha dicho Pearson—; sus leyes una especie de taquigrafía mental, breves combinaciones de palabras mediante las cuales nos representamos y expresamos con un minimum de fatiga vastos complejos de fenómenos.

Toda ley científica es simplemente aproximada, como los diagramas que trazamos para representar un aspecto del movimiento histórico, uniendo varios puntos cuya altura nos es dada por la estadística, y suponiendo que en los intervalos de un punto a otro el movimiento va en línea recta. Pero ni los datos de la estadística pueden ser de una exactitud absoluta, ni expresan la altura del movimiento en cada instante sino en períodos más o menos largos, ni pueden trasladarse al papel con una precisión completa; y si en el curso del movimiento representado encontramos un pico muy saliente, puede suceder que prescindamos de él, por comodidad, por no caber en el papel y no servirnos para juzgar de la tendencia general del fenómeno estudiado.

Las leyes científicas no tienen, pues, una validez absoluta y perpetua. Se desarrollan junto con el hombre, están sujetas a continua ampliación y corrección a medida que entablamos con las cosas y personas nuevas relaciones, que nos presentan ellas nuevos aspectos. Lejos de resolverlo todo, la ciencia descubre siempre nuevos misterios, mantiene viva en nosotros la conciencia de lo que ignoramos, abre cada día un nuevo mundo a la exploración del pensamiento. El sabio por excelencia es quien plantea nuevos problemas.

La solidez de la verdad científica, el valor de la teoría, consisten en que nos sirven en la práctica del trabajo directamente productivo o del trabajo investigador. No basta la convicción del más esclarecido de los hombres para fundar la exactitud de un teorema: necesario es que éste se base en las percepciones y concepciones comunes de los hombres, que sea comprendido y comprobado no sólo por su autor. Al exigirse la demostración experimental como criterio de la verdad científica, se significa que no es ciencia sino la teoría virtualmente accesible a todos, el fondo común de conceptos de la humanidad. La experiencia es la fuente del conocimiento, la crítica inexorable de la ilusión. Y la gran experiencia es la que se hace en el mundo, por todos, en la vida práctica, en el complejo trabajo histórico. A medida que, como ocupación o como placer, la investigación científica se generalice entre los hombres, entrará también en el criterio vulgar esa apreciación más amplia de la ciencia, que comprueba indirectamente sus principios basándose en ellos para nuevos descubrimientos.

Juan B. Justo

El proceso Estrañy

Como prometimos a nuestros lectores tenerlos al corriente de la causa que se sigue contra nuestro compañero Bisbal, hoy ya podemos decirles cuando se llevará a efecto.

La fecha de la vista de la primera causa tendrá efecto el día 15 de Marzo a las 10 y media de la mañana.

Estamos seguros que los trabajadores, que tanto se interesan por este proceso, están impacientes y que en tal día, el local se llenará por completo.

Espéremos dicho día y confiemos en que la justicia y la verdad resplandezcan con todo su esplendor.

Sobre la adulteración de unas harinas

Sabemos que en cierto café ha habido fuertes discusiones sobre si EL OBRERO BALEAR se había o no vendido al almacenista que se le fueron encontradas harinas adulteradas, en cuya denuncia intervino el compañero Bisbal y de la cual se ocupó este semanario a su debido tiempo.

Décían unos que si a EL OBRERO BALEAR no se le hubiese dado dinero en aquella ocasión hubiese publicado el nombre del almacenista adulterador y otros aseguraban que este semanario tiene pruebas dadas de que no se vende nunca.

Los que creen que EL OBRERO BALEAR es capaz de admitir dinero a cambio del silencio que pueda guardar en algún asunto de interés público, medios tienen para someterlo a la prueba. Háganlo y pronto se convencerán de que este semanario, apesar de su pobreza, tiene más dignidad y honradez de lo que algunos chiflados y maliciosos se figuran.

El dinero que puedan tener todos los almacenistas de harinas juntos y el que pudieran reunir todos los trusts de carniceros, es poco para inferir una mancha a la innaculada virtud de estas columnas. Sépanlo estos carniceros que por los cafetines se dedican a quitar la honra de nuestro periódico, cuando más valdría se cuidasen de vender la carne sin robar en el peso, o al menos que explicasen el porqué vendían la carne de buey a dos pesetas el Kilógramo y al trust entregaban cuenta a pesetas 2'10 y aun tenían que ganar su jornal y para atender a sus vicios.

Sepan además que si no publicamos el nombre del que expidió la harina adulterada fué porque nos pudimos convencer de que la adulteración procedía de la casa expendedora de Barcelona y no de la casa Falconé que ya la había recibido mala. Y teniendo estos antecedentes ¿hubiese sido justo ni honrado desacreditar a la casa Falconé?

Y conste que al obrar como lo hicimos no fué por presiones ni súplicas de la casa Falconé cuyos dueños ni siquiera conocemos, sino por dictarlo así la nobleza y la justicia. Así somos nosotros.

«Dirás que no eres ladrón tú que haces exclusivamente tuyo lo que recibiste para comunicar y distribuir a los demás?»

San Basilio

ZORRILLA

El 21 del pasado mes se cumplió el primer centenario del nacimiento de este insigne y gran poeta español. Nació el 21 de Febrero de 1817 y murió el 23 de Enero de 1893, en Madrid.

No tratamos de escribir unas cuartillas elogiando su fecundo genio, pues, nuestra pluma no podría, aunque quisiéramos, escribir para lo que él se merece.

Pero no obstante y ya que hoy se habla tanto de patria, hemos pensado insertar unos versos suyos, que os demostrarán como quería el pueblo:

Quiero un pueblo que trabaje
y en su casa no se aburra;
que investigue, que discurra,
que lea y hasta que viaje,
Quiero un pueblo con labranza
con industria y con caminos,
por donde anden sus vecinos
con holgura y con holganza.
Quiero un pueblo con ciudades,
donde tengan por recreos
Institutos y Museos
Sociedad y Sociedades.

Pueblo, ¡en fin, con las ventajas
de las prácticas modernas:
con más granjas que tabernas,
con más virtudes que alhajas;
sin viles pasiones bajas,
sin resabios ni sequeñas,
con más libros que barajas,
más aperos que vihuelas;
con muchísimas escuelas
y poquísimas navajas.

¿Por qué será?

Acabo de leer en un periódico el siguiente telegrama:

«GRATITUD A ESPAÑA.—Londres.—De todos los neutrales merece la profunda gratitud de Inglaterra y de sus aliados por la labor benéfica que lleva a cabo especialmente el Rey don Alfonso.»

Si he de decir verdad no vislumbro el motivo de esta gratitud que Inglaterra y los aliados tienen a España y especialmente al rey don Alfonso.

¿Por qué será que les merecen gratitud?
¿Qué méritos han contraído ambos, para hacerse acreedores a tal distinción.

¿Qué ha hecho España y que ha hecho el rey en favor de los aliados? Y pregunto esto, porque los españoles no tenemos motivos de elogiar ni a una ni a otro, pues una va en camino de la muerte y el otro va corriendo liebres.

Y si no se cree, lean el siguiente telegrama, publicado el mismo día y en el mismo periódico:

«LOS REYES CAZANDO. Los reyes pasaron la tarde en la venta de Larrubia corriendo liebres.

Le acompañaban los infantes don Fernando y doña Isabel, la duquesa de Talavera y varios aristócratas.»

Luego esotro: «El conde de Romanones y la mayor parte de los ministros pasan el día en el campo.»

Verdaderamente, con ministros, que después de cerrar las cortes, pasan el día en el campo y con reyes que corren liebres, España está salvada y las naciones aliadas les deben gratitud.

¿Será por esto?

Rieretti

SOBRE EL ASUNTO ETRAÑY

El interés que sobre el asunto Estrañy ha demostrado la clase obrera y la opinión pública nos alegra mucho, pues unos y otra se interesan por dicho proceso, mejor dicho, se interesan por el procesamiento de nuestros compañeros, pues de Estrañy creo que poco debe interesar a los obreros, a no ser el despotismo de que está impregnado todo él.

Y el pueblo trabajador demuestra sus simpatías por nuestro querido compañero Bisbal por haberse hecho responsable él solo de los grandes delitos que según se desprende, cometieron los firmantes de las hojas.

Ciego ha de ser quien no vea que lo que quiere el fabricante Estrañy es que nuestro compañero Bisbal se vea alejado de nosotros, creyéndose con ello que la asociación ha de desfallecer. Pero no lo logrará, porque, aunque nuestro compañero llegase a ser víctima de las caricias del desalmado fabricante, otros hay que, aunque con menos facultades que él, seguirán la obra de saneamiento emprendida por Bisbal.

La opinión pública se ha interesado en esta causa y buena prueba de ello son las diarias preguntas que se nos hacen y las cartas que recibimos interesándose y pidiendo informes del asunto.

A los obreros asociados es a quien corresponde desplegar las fuerzas para lograr el fin que perseguimos. El desprecio mereceríamos si no supiéramos valernos de la ocasión presente.

Digna de loa es la actitud adoptada por nuestro compañero al hacerse responsable él solo del delito cometido con otros. ¿Seremos, pues, capaces de ser indiferentes?

Hay que trabajar, hay que hacer propaganda, para que vea él que no está sólo, que junto a él está todo un pueblo que maldice a los tiranos que de forma tan canallesca se ceban contra un honrado trabajador, contra un hombre cuyo delito consiste en haber dicho la verdad al pueblo.

Tal vez sea este asunto el que más ha interesado a la pública opinión y ello ha de fortalecerle, pues son muchos los que están a la expectativa, esperando saber el resultado.

¡Animo, amigo Bisbal! contra la tiranía de tus verdugos, están tus hermanos, los honrados trabajadores, que velan por tu causa, que también es la suya.

De tus verdugos no hay que esperar otras cosas, pues ellos mismos son los que crucificaron a su Jesús por haberles dicho éste las verdades. Pero entonces el pueblo era más ignorante; hoy, sabe cual es su obligación y su deber y aunque pese a Estrañy y a sus secuaces, cumplirá fielmente su cometido.

Jaime Riera Alberti

Las víctimas de la Inquisición

Según cálculos de Florente, historiador de la Inquisición y persona bien enterada, por haber sido secretario general del Consejo Supremo de la misma desde 1781 a 1808, la Inquisición quemó vivas 34.628 personas, quemó en estatua o efigie 18.049 y condenó a prisión 308.214; cifras que, excluidos los condenados en estatua, hacen un total de 344.842 condenados por delitos de opinión.

Distribuidos por semanas, la Inquisición quemó o hizo que quemaran dos personas cada semana y condenó a prisión a 19, también por semana. Por reinados resulta el siguiente cuadro:

EN EL REINADO DE	Quemados vivos	Condenados a prisión
Reyes Católicos	12.812	150.523
Felipe I y Carlos V.	9.888	98.445
Felipe II	3.998	18.450
Felipe III	1.840	10.746
Felipe IV	2.852	18.080
Carlos II	1.632	6.512
Felipe V	1.600	9.220
Fernando VI.	10	170
Carlos III	4	56
Carlos IV	9	42

No se cuenta que el innoble Fernando VII restauró la Inquisición de 1814, que duró hasta Marzo de 1812, y en este período no dejó de hacer víctimas.

¡Sr. Gobernador, se juega!

Si, Sr. gobernador, en Palma se juega a los prohibidos descaradamente, vergonzosamente, en medio de la plaza pública. Yo lo he visto, yo he querido presenciarlo porque en mi casa saben lo que les cuesta este abuso de las leyes.

Yo he visto que en el Café Suizo se juega al *bill* y allí, alrededor del billar, se amontonan los hombres y meten su dinero al juego, dinero que cuesta muchas gotas de sudor el ganarlo y que hace falta en muchos hogares para dar pan a muchas madres e hijos que desesperadamente sufren las consecuencias de ese vicio embrutecedor y que al parecer toleran las autoridades en vez de perseguirlo y extirparlo cual es su deber y cual han hecho en otras ocasiones.

Yo he visto Sr. gobernador, como se explota a los desdichados que en el Café Suizo van a jugar. Allí los que llevan la banca cobran el 25^o de lo que llaman *puerías*, y de este modo, al cabo de mucho tiempo de jugar, todos los jugadores pierden su dinero que va a parar en manos de la banca.

¿Por qué sucede esto, señor Alonso Martínez? ¿Son las presentes circunstancias abonadas para que se dé rienda suelta a este vicio? ¿Están las cosas para que el salario del pobre obrero, sin conocimiento de lo que hace, tenga tan mal destino?

¡Solo fataba eso! Ante una vida imposible, ante las subsistencias tan caras, ante tanta

crisis de trabajo, para consuelo de los desesperados faltaba tener ocasión y lugar para jugar el poco dinero que uno pueda ganar durante la semana.

¡Sr. gobernador! Por humanidad, por la moral, por la tranquilidad de muchas familias, por sentido común ante las graves circunstancias actuales prohíba en absoluto y con mano dura el jugar a los prohibidos.

Hágalo no solamente por el deber de hacer cumplir las leyes vigentes, sino por sentimiento de orden y de tranquilidad general.

Así lo espera este humilde servidor de V. E. que todas las semanas ve como brotan torrentes de lágrimas de los ojos de una pobre mujer que inocentemente es víctima de esa inexplicable tolerancia que al parecer se tiene con el juego.

J. P. Guarino

LOS IMBÉCILES

Algo dura es la palabra, porque imbecilidad quiere decir: falta de razón, alelamiento, perturbación mental de lo que no están exentos muchos españoles.

Y digo esto por haber leído ya demasiadas veces uno de tantos chascarrillos que en hojas de almanaque e incluso en periódicos serios, se escriben ridiculizando al maestro de escuela, a estos que en otros lugares son respetados y venerados menos en España, país de las vicéversas y que toda labor por buena que sea, queda empujada al compararla a la que realizan los analfabetos toreros.

Para el maestro, cuya misión es enseñar al que no sabe, solo tienen los hombres un chascarrillo para ridiculizarle; para los que con su incultura ayudan a enfangar a España, para éstos solo hay alabanzas.

Y los que escriben y hablan haciendo muy poco favor a los maestros no son sólo los obreros ignorantes, sino que también hay entre éstos a la mayor parte de intelectuales y "hó" pocos periodistas que parece tienen verdadera alegría cuando pueden insertar en sus columnas algo que ridiculice la labor de los maestros de escuela, de las eternas víctimas.

Y este estado de cosas no puede seguir así.

Hay que acabar contra tanta imbecilidad que dice muy poco en favor de España.

Si el asunto dependiera de mi solo, no lo duden, pronto se acabaría, puesto que tengo mis medidas tomadas; lo que hay es que falta una enérgica protesta de todos los maestros y ver de lograr se coloquen en el lugar que les corresponde.

Pueden hacer chascarrillos, pero no olviden que estos frescos, son la imbecilidad personificada.

Y el que tenga oídos, oiga...

J. R. A.

¡Ay de la religión, cuando a un lado están los sacerdotes y al otro los filósofos! No la palabra de Jesús, sino la de la filosofía, mató el antiguo paganismo.

El Padre Juan de Mariana (Jesuita)

Trabajadores: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR.

EL CARNAVAL

Triste espectáculo, emblema de prostitución, arma de ocioso burgués, que, después de escarnecer a nuestras propias hermanas en fábricas y talleres, atenta contra su honra llevándose en bailes donde esta clase de gente se mofa de su debilidad, emborrachándose, tirándose sobre ellas como fiera hambrienta y sirviéndoles de burla todo el tiempo que son dueños de sus inocentes cuerpos.

Pero hay que distinguir, poned el ojo fijo a estos actos y vereis que los cabecillas o los que se llevan la palma son los mismos que hoy en días de cuaresma se distinguen más en sus oraciones como si lo mismo les diera arrojar a una pobre mujer por el camino de la prostitución que arrodillarse delante de una imagen pidiéndole protección para poder seguir sembrando miserias y deshonrar todo lo que a su paso encuentren.

Y estas desgraciadas jóvenes después de recibir todo el año insultos, después de toda clase de desprecios, en estos días lo olvidan y arrojan cuerpo y alma en poder de estos depravados, creyéndose que aquel conato de alegría tiene que durar toda una eternidad pero pasan los días y las veis a unas enfermas de los excesos del alcohol, a otras que se reflejan en su semblante la tristeza de los engaños y muchas en el claustro de la desesperación por verse despreciadas de todos, de aquellos que fueron en tiempos carnavalescos amos de sus propias carnes y que las arrastraron como trapos sin ningún escrúpulo como si para ellos el tratar con mujeres fuera igual que el manejar bestias a latigazos.

No lo olvideis, jóvenes. El carnaval es el fomento de la corrupción y los que más se destacan en la temporada, son los que hoy, en días de ayuno, cabizbajos como quien está avergonzado de que le vean la cara, se dirige a la iglesia a escuchar la crítica de la que tal vez es el mayor culpable.

Por esto nosotros, los socialistas, dese-

chamos estos actos por ser inmorales y por que nos merecen un concepto muy bajo todos aquellos que, para saciar el apetito carnívoro se valen de la borrachera, destrozando virtudes y hacer perecer a muchas que a nosotros nos merecen compasión porque consideramos que todos tenemos derecho a la vida y es triste que por culpa de cuatro granujas estas mujeres se vean en su vejez solas, despreciadas de todo el mundo sin haber cometido delito alguno.

V. Torres

Prisión voluntaria

A un canario que tengo prisionero en la jaula dorada en que ha nacido, y al que yo mismo cuido con cariñoso esmero, cierto día al limpiarle el comedero dejé la puerta abierta por olvido.

Sospeché del error, y presuroso a la jaula lancéme temeroso de encontrarla vacía maldiciendo mis locas distracciones, y con sorpresa mía, allí estaba comiendo cañamones y con su canto saludando al día.

Quedé absorto en profundas reflexiones; y aun a explicarme la razón no acierto cómo al hallarse la prisión abierta al ave no le dieron tentaciones de cruzar el espacio en raudo vuelo, y con sus alas escalar del cielo las azules y espléndidas regiones.

Desde entonces abierta le he dejado la jaula con el mismo resultado; ni una vez escaparse ha pretendido; y ya estoy plenamente convencido de que hay en el mundo quien prefiere vivir en el encierro en que ha nacido, y a quien, de su prisión compadecido le dan la libertad, y no la quiere.

Juan A. Salido

Un patrono al Juzgado

El 27 de Febrero próximo pasado, fué presentada al Juzgado Industrial de 1.^a Instancia, una demanda contra el patrono Sr. Rosselló Aloy, en reclamación de jornales que el mencionado patrono niega al operario demandante.

No parece muy bien que los obreros pidan justicia a quien puede otorgarla.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy.

(CONTINUACIÓN)

Suma anterior 232'35 ptas.

José Llinás, 0'10.—Juan Ferrer, 0'50.—Bartolomé Bibiloni, 5'00.—Julián Pizá, 0'10.—J. Font Sorel, 0'10.—Antonio Salas, 0'10.—José Roig, 0'50.—Tomás Rosselló, 0'10, ptas.

Suma total, 238'85 ptas.

Acción Sindical

Los pintores

La Sociedad denominada «Unión de Pintores y Empapeladores de Palma» conforme lo señala el artículo 33 del vigente reglamento de la misma, cita a sus asociados para que concurran a la junta general ordinaria que se celebrará el domingo día 4 de Marzo de 1917, esperando que todos asistan a la misma por ser de interés para todos en general y sumamente de importancia.

El Presidente, Juan Marroig.—El Secretario, Ventura Catañy.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

AVISO

Para toda clase de artículos de goma, amianto, y ebonita, tiene V. una casa en Palma que le puede proveer con ventaja en calidades y precios a cualquier casa del CONTINENTE.

ENRIQUE CODINA

Unión, 8 (entre Mercado y Borne).—Palma de Mallorca

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centre Obrero, Calle de Vila, 5.

“Unión Protectora”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, 83 1.º-2.º

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente, tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño del Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Español, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Español, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pí, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terredo, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a la misma.

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. José Martí Ventosa, calle Espartería; 6, pral.; para El Terreno, Porto-Pí, Génova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Albertí, calle Bonanova 18, y para Son Español, Son Serra Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR